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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ Активную работу по
застройке промышленных территорий правительство
Москвы начало год назад. В мае 2006 года мэр столицы
Юрий Лужков подписал распоряжение о начале разра-
ботки экспериментального проекта, который должен был
выявить все возможные варианты использования инф-
раструктуры и путей РЖД. Пилотных проектов освое-
ния железнодорожных магистралей планировалось че-
тыре. Первый — на участке между третьим транспорт-
ным кольцом и Минской улицей общей площадью 45 га.
Тогда власти Москвы заявляли, что на этой террито-
рии можно построить до 1 млн кв. м офисных и жилых
помещений.

Буквально через месяц после появления нового проек-
та застройки территории возле Поклонной горы ОАО РЖД
совместно с правительством Москвы на паритетных на-
чалах создали координационный совет по проблемам гра-
достроительного развития в городе Москве территорий
Московского железнодорожного узла, объектов инфраст-
руктуры железнодорожного транспорта и прилегающих к
ним земельных участков.

Совет необходим для совместного решения проблем ос-
воения территорий, принадлежащих Московскому железно-
дорожному узлу и к ним прилегающих, в том числе надпут-
ного пространства с учетом Генерального плана развития го-
рода Москвы и Генеральной схемы развития Московского
железнодорожного узла, а также для обеспечения коорди-
нации совместной деятельности в реализации этих проектов.

Москву в совете представляет заместитель мэра Владимир
Ресин, а РЖД — их вице-президент Вадим Морозов.

С тех пор совет развил довольно бурную деятельность.
За год он заседал три раза: оформлял земельно-правовые
отношения на земельные участки, расположенные в поло-
се отвода железной дороги, рассматривал предпроектные
предложения и проекты по застройке территорий ОАО РЖД
и прилегающих территорий Москвы. В результате в февра-
ле 2007 года было принято решение застроить помимо тер-
ритории возле Поклонной горы еще 29 участков около же-
лезнодорожных путей общей площадью более 1 тыс. га.
Проектная документация по 17 из них должна быть утверж-
дена до конца года.

Директор по инвестициям Panorama Estate Артем Цого-
ев рассказывает, что раньше застройка промзоны РЖД
была сопряжена с большими проблемами, «все проекты,
которые проектировались в пределах железной дороги,
вела Балтийская строительная компания. Она, например,
построила бизнес-центр в районе метро 

”
Комсомольская“

для того же РЖД. Но все остальные земли имели исклю-
чительно складское и логистическое назначение». Когда
стало понятно, что свободные земли в столице подходят
к концу, вспомнили о промзонах РЖД.

В РЖД нам объяснили, что выбранные участки — это
грузовые дворы пяти московских вокзалов: Киевского, Ле-
нинградского, Рижского, Белорусского, Савеловского.
Также есть планы застройки грузового двора станции Се-
верянин Ярославского направления, станции Лосиноост-

ровская, перегонов на Белорусском и Рязанском направ-
лениях, а также участка под создание пересадочного уз-
ла в районе железнодорожной станции Фили. Кроме то-
го, застройку планируется вести на территории промзон
«Братцево», «Калошино» и пяти участках промзоны
«Серп и молот». Самые крупные из участков — «Калоши-
но» (507 га) и «Серп и молот» (560 га).

Очевидно, что правительство Москвы собирается ос-
ваивать территории промзон не на собственные средст-
ва, а планирует привлечь к этому процессу инвесторов.
Первым инвестором еще в прошлом году стала Mirax Gro-
up, которая займется освоением территории возле Киев-
ского вокзала. Часть проектов планировалось передать до-
черней компании РЖД «Желдорипотека». Вместе с ней
инвестировать $100–120 млн в проекты строительства
трех жилых комплексов планировала компания «Рескор».
«Кузнецкий мост Девелопмент» заинтересована в одном
из участков промзоны «Серп и молот» площадью 9,4 га,
где планируется построить 370 тыс. кв. м коммерческой
недвижимости. Последний проект уже согласован с депар-
таментом имущества, который готов передать «Кузнец-
кому мосту» часть акций владельца участка.

Еще шесть участков будет застраивать подконтрольная
РЖД структура «Отраслевой центр внедрения». У компа-
нии будет возможность освоить 46 га земли, где можно по-
строить до 1,4 млн кв. м площадей.

Инвестконтракты с ЗАО «Отраслевой центр внедрения»
(ОЦВ) на застройку грузовых дворов железнодорожных
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СТРОЯТ ВСЕ УНИКАЛЬНЫЕ ДЛЯ РОССИЙСКИХ ДЕВЕЛОПЕРОВ ПРОЕКТЫ ЗАСТРОЙКИ
ЧАСТИ ТЕРРИТОРИЙ, ПРИНАДЛЕЖАЩИХ ОАО РЖД И ОАО «МОСЭНЕРГО»,— ПРЕКРАСНЫЙ 
ПРИМЕР ТОГО, ЧТО В МОСКВЕ  НЕТ НИЧЕГО НЕВОЗМОЖНОГО, КОГДА РЕЧЬ ИДЕТ О СТРОИТЕЛЬ-
СТВЕ. ФОРМАЛЬНО ЭТИ КОМПАНИИ ДЕЙСТВУЮТ САМОСТОЯТЕЛЬНО, НО В ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ 
ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС С ИХ ЗЕМЕЛЬНЫМИ АКТИВАМИ, НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ ОТ ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВА МОСКВЫ. ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

ДЛЯ НАЧАЛА ОАО РЖД ПЛАНИРУЕТ ЗАСТРОИТЬ 

НА ТЕРРИТОРИИ МОСКВЫ БОЛЕЕ 1000 ГА БЫВШИХ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ПУТЕЙ


